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Энергетика

Российский рынок распределенной генерации неуклонно растет. Доля распределенной  
генерации в структуре общей выработки ЕЭС, по подсчетам компании Branan, за прошед-
шие пять лет увеличилась с 5% до 6%. На начало 2013 года объем установленной мощности 
распределенки, подключенной к ЕЭС, составил 12,4 ГВт мощности.

 
— энергоснабжение —

Распределенная генерация (РГ) в России в 
основном понимается как строительство 
энергоустановок, обеспечивающих электроэ-
нергией и теплом отдельного потребителя — 
промышленные предприятия, торговые цен-
тры, складские комплексы. Бизнес заказчи-
ков, как правило, далек от энергетики, и они 
с удовольствием сняли бы с себя головную 
боль, передав не только строительство, но и 
эксплуатацию внешнему подрядчику. «Если 
компания не понимает рынок энергетики, не 
хочет нести непрофильные риски и не имеет 
доступа к финансированию, ей выгоднее на-
нять оператора,— отмечает управляющий ди-
ректор Branan Strategy Ольга Быкова.— Одна-
ко в настоящее время операторы привлечены 
для управления объектами РГ только в 3% от 
общего количества реализованных проектов. 
Владельцем управляющей станции операто-
ры являются еще реже. Чаще всего операторы 
специализируются исключительно на строи-
тельстве объектов малой генерации».

В 2013 году российская компания кон-
церна E.On «Э.ОН Россия» создала ООО 
«Э.ОН Коннектинг Энерджис» (является ча-
стью международного подразделения E.On 
Connecting Energies, специализирующего-
ся на распределенной генерации). В начале 
2014 года «Э.ОН Коннектинг Энерджис» при-
обрела у швейцарской девелоперской ком-
пании Dega, развивающей сеть индустриаль-
ных парков, контрольный пакет ООО «Но-
гинский тепловой центр», эксплуатирующе-
го две энергоустановки мощностью 15 МВт в 
индустриальном парке в Ногинске. По про-
гнозам компании, к 2017 году индустри-
альные парки в России будут требовать до 
700 МВт электрической мощности.

Еще две когенерационных установки 
суммарной мощностью около 2 МВт «Э.ОН 
Коннектинг Энерджис» строит в рамках со-

глашения с Metro Cash & Carry (торговые 
центры в Подмосковье). Директор по раз-
витию бизнеса в России ООО «Э.ОН Коннек-
тинг Энерджис» Антон Панюшин сообщил, 
что сейчас идут проектирование, выбор по-
ставщика оборудования и другие предпро-
ектные работы. «Э.ОН Россия» работает над 
несколькими десятками потенциальных 
проектов с установленной мощностью от 6 
до 80 МВт. Мы считаем, что фокус инвести-
ционной активности в генерации будет пе-
ремещаться к непосредственным потребите-
лям электрической и тепловой энергии, от-
метил Антон Панюшин.

Модель работы «Э.ОН Коннектинг Энер-
джис» в России — контракты BOOT (build-
own-operate-transfer) или BOO (built-own-
operate), по которым E.On уже ввел в эксплу-
атацию более 1,6 ГВт мощностей в Западной 
Европе. То есть компания строит энергоуста-
новку «под ключ», берет ее на баланс через 
оформление финансового лизинга, эксплу-
атирует объект и продает электроэнергию 
и тепло заказчику. Сложности эксплуата-
ции энергоустановок в российских услови-
ях «Э.ОН Коннектинг Энерджис» не боится, 
так как имеет большой опыт работы в раз-
ных странах и планирует привлекать специ-
алистов со всего мира.

Увеличить свое присутствие на рынке рас-
пределенной генерации могут не только ге-
нерирующие компании, но и энергострои-
тели, а также производители энергетическо-
го оборудования. Так, в холдинге «Группа Е4» 
отмечают, что многие крупные промышлен-
ные холдинги ищут соинвесторов для строи-
тельства собственной генерации и готовы пе-
редать им последующую эксплуатацию объ-
екта. «В части малой генерации мы рассма-
триваем возможность участия в ряде проек-
тов, но окончательного решения еще нет»,— 
говорят представители «Группы Е4».

Появился и потенциальный крупный за-
казчик для компаний, занятых в РГ,— Белго-

родская область, которая сейчас рассматри-
вает строительство 557 МВт распределенной 
генерации к 2020 году. Если не считать сег-
мента генерации на отходах сельскохозяйст-
венного производства, который разработчи-
ки концепции малой энергетики предлага-
ют государству софинансировать через суб-
сидии для агропрома, предложения по го-
споддержке проекта носят нефинансовый 
характер. Для разработки механизма согла-
сования режимов работы малой энергетики 
с Единой энергосистемой России белгород-
цы предлагают создать оперативно-техноло-
гическую службу системы управления все-
ми малыми электростанциями, которая бу-
дет оперативно подчиняться и взаимодейст-
вовать с филиалом «Системного оператора». 
Если концепцию воплотят в жизнь, то Белго-
родская область станет первым в России ре-
гионом, где работа распределенной генера-
ции будет гармонизирована на уровне всей 
энергосистемы.

Председатель наблюдательного совета НП 
«Сообщество потребителей энергии» Алек-
сандр Старченко отмечает, что для того, чтобы 
распределенная генерация в России, как и во 
всем мире, создавала дополнительные резер-
вы и повышала надежность единой энергоси-
стемы, от государства ничего особенного не 
требуется — достаточно просто этому не ме-
шать. «Количество таких проектов, как в Бел-
городской области, возрастет, если решится 
вопрос с присоединением объектов малой ге-
нерации к сетям,— считает директор по мар-
кетингу 

”
БПЦ Инжиниринг“ Ольга Парфено-

ва.— Это снизит финансовые риски и повы-
сит инвестиционную привлекательность рас-
пределенной энергетики как для владельцев, 
так и для операторов».

Наталья Готова

— экономическая география —

Недавние показательные ограниче-
ния поставок электроэнергии с Украины 
в Крым заставили Россию задуматься 
о том, насколько самодостаточна энер-
госистема Крыма и сколько потребует-
ся вложений, чтобы обеспечить регион 
бесперебойным питанием. Ответов на 
эти вопросы, как выяснилось, до сих пор 
ни у кого нет.

Полуостров в цифрах
Удивительный факт: украинские домохо-
зяйства в силу исторических традиций по-
требляют электроэнергию по одному из са-
мых низких тарифов в Европе.

По оценке аналитика «Ренессанс Капита-
ла» Владимира Скляра, тариф для населения 
в 2013 году составил 0,77–2,63 руб. за 1 кВт•ч 
электроэнергии. Для сравнения: население в 
Москве платит по тарифу от 3,15 до 4,50 руб. 
за 1 кВт•ч. Европейские же цены на элек-
троэнергию для населения достигают уров-
ня 8–10 руб. за 1 кВт•ч (пересчет по курсу на 
конец марта). В промышленности ситуация 
схожая: крымские предприятия платят око-
ло 3,4 руб. за 1 кВт•ч электроэнергии против 
5,5–6,5 руб. в России и 6–7 руб. за 1 кВт•ч в ЕС.

«Переход к российским тарифам на элек-
троэнергию будет ударом для крымского на-
селения. Однако государство не может себе 
позволить бесконечного субсидирования 
цен на электроэнергию. Разумным выгля-
дит индексация цен на электроэнергию тем-
пами, схожими с темпами повышения зар-
плат бюджетникам и пенсий на Крымском 
полуострове до российского уровня»,— го-
ворит Владимир Скляр. При этом, по оцен-
ке господина Скляра, размер субсидий в 

2014 году составит около 4–5 млрд руб., в 
2015-м — около 3 млрд руб. и будет снижать-
ся в последующие годы.

«Решение проблемы энергоснабжения 
Крыма не имеет сиюминутных рецептов. 
Крым вряд ли увидит новую собственную 
электроэнергию или переданную из Красно-
дарского края ранее начала 2016 года. Поэто-
му на ближайшие два года диалога с Киевом 
по поставкам электричества в Крым не избе-
жать»,— считает Владимир Скляр.

Эксперты в один голос говорят о том, что 
уровень цен в $23–27 за 1 МВт•ч для насе-
ления и около $45 за 1 МВт•ч для промыш-
ленности, по которому Украина поставляла 
электроэнергию в Крым в 2013 году, согласо-
вать вряд ли удастся. Оправданными пред-
ставляются цены, по которым Украина про-
давала электроэнергию соседним странам.

«В 2013 году Украина поставляла электро-
энергию в Венгрию, Словакию и Румынию в 
среднем по $62 за 1 МВт•ч, в Беларусь — по 
$57 за 1 МВт•ч, в Польшу — по $48 за 1 МВт•ч, 
в Молдавию — по $61 за 1 МВт•ч (с учетом 
транспортировки до границы). Тем самым 
средней ценой является $60 за 1 МВт•ч»,— 
рассказывает господин Скляр.

Получается, что с учетом платы за пере-
дачу, распределение и сбыт электроэнергии 
конечная цена такой электроэнергии для по-
требителя будет равна примерно европей-
ской цене, то есть 7–9 руб. за 1 кВт•ч для всех 
потребителей, и разницу с текущими цена-
ми придется компенсировать из федераль-
ного бюджета РФ.

Все это ждет Крым уже в самом ближай-
шем будущем, однако если задуматься о дол-
госрочных перспективах, то Крыму предсто-
ит глобальное строительство сво-
их энергосистем.

— альтернативная энергетика —

На рынке инвестиций в возобновляемую 
энергетику появляются новые лидеры: 
на фоне снижения инвестиций в «зеле-
ную» энергию в ЕС рынки стран Латин-
ской Америки и Азии становятся более 
привлекательными. Меняются и подхо-
ды к методам стимулирования разви-
тия ВИЭ: вместо «зеленых» тарифов все 
большую популярность на новых рынках 
получает поддержка чистой энергии че-
рез рынок мощности. Подобная програм-
ма поддержки ВИЭ была запущена почти 
год назад и в РФ и пока привела к разви-
тию прежде всего солнечной энергетики.

Новые рынки вступают в игру
На протяжении последних нескольких не-
дель вышел целый ряд аналитических от-
четов, анализирующих ситуацию на гло-
бальных рынках возобновляемой энер-
гии. Важнейшими среди них стали иссле-
дования компании Ernst & Young и фонда 
The Pew Charitable Trusts (на основе данных 
Bloomberg New Energy Finance), оценившие 
данные об инвестировании в ВИЭ за 2013 год 
и о потенциальной дальнейшей перспектив-
ности рынков различных стран мира.

Оба отчета выделяют общую тенденцию: 
развитые рынки в Западной Европе и США 
начинают уступать «новичкам»: Бразилии, 
ЮАР, Турции, Таиланду, Чили. По данным за 
прошлый год, особенно сильный спад был 
заметен в ЕС — на 44%, что во многом при-
вело к снижению глобального уровня ин-
вестиций в ВИЭ на 11%, до уровня $254 мл-
рд, и снижению глобальной установлен-
ной мощности ВИЭ на 1%. Рост же был за-

мечен прежде всего в Азии (на 10%, до уров-
ня $102 млрд). Аналитики Ernst & Young так-
же называют ряд наиболее перспективных 
стран для дальнейшего инвестирования, 
среди них — Индонезия, Малайзия, Кения, 
Эфиопия, Уругвай.

В ЕС наиболее заметным падение рынка 
оказалось в Германии (на 55%) и Италии (на 
75%). В Германии продолжают обсуждать пла-
ны сокращения господдержки сектора ВИЭ, 
прежде всего в области реформирования «зе-
леного» тарифа, что вызывает серьезную обес-
покоенность инвесторов. Впрочем, по мне-
нию директора Центра экологической поли-
тики Свободного университета Берлина и 
члена консультационного совета правитель-
ства ФРГ по экологической политике Миран-
ды Шрез, речь идет скорее о коррекции рын-
ка. «На протяжении двух лет после трагедии 
на 

”
Фукусиме“ мы наблюдали скорее переин-

вестирование на немецком рынке, сейчас же 
инвестиции выходят на более реальный уро-
вень»,— заявила она 

”
Ъ“. Тем не менее в рей-

тинге перспективности инвестирования Гер-
мания стабильно занимает третье место.

Одновременно продолжает активно раз-
виваться китайский рынок ВИЭ, являющий-
ся, по словам аналитиков EY, доминантным. 
Бурное развитие ВИЭ в Китае (объем инвес-
тиций составил $54,2 млрд в 2013 году) выз-
вано прежде всего ростом спроса на энер-
гию, а также эффективными правительст-
венными мерами поддержки сектора. Прав-
да, аналитики критикуют китайский рынок 
за  «закрытость» для зарубежных инвестиций 
—именно поэтому Китай уже несколько лет 
подряд располагается лишь на втором месте 
в мире по привлекательности ин-
вестиций в ВИЭ, уступая США.

В каждом проекте — солнце
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Потребители энергии все чаще становятся  
инвесторами, создавая собственные  
генерирующие мощности
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энергетика 

— реформа —

Активисты  
на низком старте
Инвесторы на российском рынке тепло-
снабжения не проявляют большой актив-
ности из-за того, что региональные власти 
зачастую устанавливают для новых энерго-
источников тарифы, не позволяющие оку-
пить вложения. «Над действующей мето-
дикой установления тарифов на тепловую 
энергию методом экономического обосно-
вания довлеет социальная политика госу-
дарства, которая проявляется в сдержива-
нии роста тарифов путем установления ин-
декса роста для субъекта РФ,— говорит ген-
директор МКП 

”
Воронежтеплосеть“ Алек-

сей Рытиков.— Последние два года результа-
том такого регулирования стало сдержива-
ние инвестиционной активности немного-
численных участников рынка, которые рас-
считывали окупать мероприятия по модер-
низации и новому строительству источни-
ков тепла и сетевой инфраструктуры за счет 
включения в состав тарифа затрат на привле-
чение заемных средств».

Среди регионов наиболее активно ре-
ализуют  инвестпроекты в области тепло-
снабжения Архангельская, Белгородская, 
Московская, Калужская и Свердловская об-
ласти. Как отмечают эксперты, больше все-
го шансов на успешную реализацию проек-
тов имеют регионы, которые постарались 
создать благоприятную для инвесторов сре-
ду, а также приблизили свои тарифы на те-
пло к величине, близкой к экономически 
обоснованной.

Значительную инвестиционную актив-
ность в сфере теплоснабжения проявляет 
руководство Архангельской области, содей-
ствуя привлечению инвестиций как в про-
екты областной теплогенерирующей ком-
пании «Архоблэнерго», так и в локальные 
муниципальные проекты. В Архангельской 
области инвесторам предоставляют гаран-
тии сохранения инвестиционной составля-
ющей в тарифе в течение срока окупаемо-
сти проекта (до пяти-семи лет). Большинст-
во проектов в регионе связано с переводом 
котельных на использование в качестве то-
плива возобновляемых древесных ресур-
сов. В сфере теплоснабжения «Архоблэнер-
го» выступает в регионе в качестве компа-
нии-интегратора, получающего от муници-
палов в аренду неэффективные котельные 
для модернизации. Сейчас «Архоблэнерго» 
продолжает реализацию крупных инвес-
тпроектов и ищет инвесторов для их софи-
нансирования, говорит гендиректор ком-
пании Андрей Щелоков. Инвестор в части 
прокладки теплосетей у компании уже есть 
— это производитель полимерных труб для 
теплоснабжения группа «Полимертепло».

Первый заместитель гендиректора ООО 
«Группа 

”
Полимертепло“» Яков Рапопорт 

рассказывает, что компания с 2010 года ис-
пользует модель оплаты поставок с рассроч-
кой в течение двух лет с момента сдачи сетей 
в эксплуатацию. Перекладка сетей — самое 
слабое место инвестпроектов в области те-
плоснабжения. Если в случае с котельными 
для банков залогом может стать сама блоч-
но-модульная котельная, то оборудование 
теплотрасс банки в качестве залога даже не 
рассматривают. Проект кредитования тепло-
снабжающей организации за счет собствен-
ных средств компания недавно реализова-
ла совместно с приморской теплоснабжаю-
щей компанией «Примтеплоэнерго». «В При-

морье мы получили первый опыт, и нельзя 
сказать, что он был идеальным. Но мы убеди-
лись в том, что идея работает, возвратность 
средств есть,— отмечает господин Рапопорт.

Из наиболее крупных проектов повы-
шения энергоэффективности в области те-
плоснабжения можно назвать контракты 
дочерней компании Газпромбанка «ГПБ — 
Энергоэффект»: на строительство 16 котель-
ных общей установленной мощностью бо-
лее 200 Гкал/ч в Нижнем Новгороде, стро-
ительство двух котельных установленной 
мощностью 105 Гкал/ч в городском окру-
ге Домодедово. Общая стоимость двух кон-
трактов превышает 3 млрд руб. Вольфганг 
Скрибот, начальник управления электроэ-
нергетики и инфраструктуры департамен-
та прямых инвестиций Газпромбанка, от-
мечает, что в рамках энергосервисного кон-
тракта возврат инвестиций происходит че-
рез получаемую при реализации проекта 
экономию. При этом помимо прямой эко-
номии энергоресурсов стоит учитывать та-
кие эффекты, как экономия фонда оплаты 
труда, ремонтного фонда и прочих опера-
ционных расходов.

Высокорисковые инвестиции
С точки зрения особенности потребителей 
рынок теплоснабжения делится на корпора-
тивный сегмент и муниципальный/бюджет-
ный. Корпоративный сегмент, где тарифы 
являются договорными, достаточно привле-
кателен для инвестиций в операционные 
компании, которые в течение срока кон-
тракта могут не только построить котельную 
«под ключ», но и взять на себя эксплуатацию 
объекта. Например, по такой модели дейст-
вует компания ЭСКО «Технопромэнерго», ко-
торая эксплуатирует все объекты тепловой 
генерации ОАО «Российская электроника», 

объектов Минобороны, а также группы про-
мышленных и муниципальных котельных в 
нескольких регионах РФ.

В муниципальном сегменте ситуация су-
щественно сложнее, так как тарифы регули-
руются «вручную». Инвестиции в муници-
пальное теплоснабжение считаются риско-
ванным бизнесом, под который инвесторы 
закладывают IRR (внутреннюю норму рента-
бельности) 20–30%. Слишком высокие риски 
связаны с особенностью ценообразования в 
тепле по принципу «затраты плюс вложе-
ния». Инвестиционные затраты проекта мо-
гут быть не учтены регулятором, что отодви-
нет срок окупаемости проекта на неопреде-
ленное время.

Во многих субъектах РФ тарифы на тепло 
и горячее водоснабжение установлены ре-
гиональными регуляторами ниже себесто-
имости выработки гигакалории тепла. Гене-
ральный директор Российской ассоциации 
энергосервисных компаний Ремир Мукумов 
отмечает, что теплоснабжающие организа-
ции стремятся выдавать существенно боль-
ше гигакалорий, чем необходимо пользова-
телям. Лишние гиги идут на перетоп и улета-
ют в воздух. Доказать факт перетопа не всег-
да возможно, поэтому пользователи покор-
но оплачивают выставленные счета. Кроме 
того, у поставщика тепла формируются за-
траты, которые в очередной раз будут пред-
ставлены регулирующему органу при фор-
мировании тарифов на очередной период.

Закон городских джунглей
Почти в каждом регионе инвестиционная 
программа предусматривает десятки про-
ектов строительства или модернизации 
объектов теплоснабжения. Однако до от-
крытия финансирования и реализации 
проектов дело доходит крайне редко. А если 
доходит, то через какое-то время у частно-
го инвестора начинают расти долговые обя-
зательства перед поставщиками ресурсов, 
нередко все заканчивается переделом соб-

ственности. При этом совершенно необя-
зательно, что должник является недобросо-
вестным предпринимателем.

Один из участников рынка, построив-
ший и эксплуатирующий несколько круп-
ных котельных в УрФО, говорит, что в усло-
виях сложившейся системы тарифообра-
зования бизнесу в муниципальном тепло-
снабжении не прожить больше трех лет, да-
лее на теплоснабжающее предприятие «на-
кидываются кредиторы и хоронят бизнес». 
Добросовестному инвестору чаще всего 
приходится брать контроль над всем ком-
плексом ЖКХ в части теплоснабжения, а 
именно над сетями, на срок не менее срока 
окупаемости строительства объекта генера-
ции, получать статус единой теплоснабжа-
ющей компании и доступ к конечному по-
требителю. Для сбора платежей необходи-
мо либо создать собственную управляющую 
компанию, либо получить решения жите-
лей многоквартирных домов о переходе на 
прямые расчеты с генератором тепла. Если 
инвестор, построивший источники тепло-
снабжения, полагает, что сможет поставлять 
теплоснабжающей организации тепло оп-
том, а потом отсудить у нее долги через ис-
полнительные листы, то он ошибается, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Может выясниться, 

что теплоснабжающая организация распре-
деляла потребителям меньше тепла, чем по-
ставлено генерацией (к примеру, из-за отсут-
ствия счетчиков у потребителей, занижен-
ных нормативов потребления, потерь в се-
тях). В этом случае продавец тепла не дол-
жен платить поставщику.

Меньше всего рисков у инвестора в му-
ниципальное теплоснабжение, если он бе-
рет контроль над коммунальным участком 
в пределах района с замкнутыми сетями 
или самостоятельно замыкает теплоснаб-
жение. Также немаловажно наличие сре-
ди потребителей крупных бюджетных ор-
ганизаций, так как они расплачиваются за 
потребленное тепло и горячее водоснабже-
ние стабильно.

Альтернативная котельная 
оживит рынок
«Внедрение формирования цены по прин-
ципу альтернативной котельной создаст ус-
ловия для привлечения частных инвести-
ций в сферу теплоснабжения,— отмечают 
в Минэнерго России.— Это позволит увели-
чить количество проектов, в том числе реа-
лизуемых в рамках государственно-частного 
партнерства». Пока Минэнерго бросило все 
силы на альткотельную, к развитию ГЧП ре-
гионы также стимулирует Минстрой пред-
ложивший муниципалитетам составить гра-
фик реализации концессионных проектов в 
теплоснабжении.

«Реализация проектов ГЧП в теплоэнерге-
тике является непростым вопросом. Объем 
инвестиций значительно меньше, чем, на-
пример, в области дорожного строительст-
ва. При этом издержки в ГЧП-проектах очень 
велики как для государственного, так и для 
частного партнера. Для увеличения масшта-
ба проекта предлагается включать в пери-
метр ГЧП-сделки как собственно объекты 
теплогенерации, так теплосети и сбыт. В ре-
зультате модернизации может произойти 
рост тарифа за 1 Гкал, который компенси-
руется сокращением энергопотребления в 
результате роста энергоэффективности. Как 
следствие, рост платежа для одного домо-
хозяйства не произойдет»,— говорит Воль-
фганг Скрибот.

Методика расчета тарифа по альтерна-
тивной котельной предполагает, что тариф 
в регионе должен быть меньше или равен 
экономически обоснованному тарифу для 
новой локальной котельной, таким обра-
зом, обозначается предельный уровень та-
рифа. В расчете учитываются капитальные 
и операционные затраты, показатели то-
пливной эффективности, поправочные ко-
эффициенты (продолжительность осенне-
зимнего отопительного периода, средняя 
температура ОЗП, стоимость топлива, пла-
ты за передачу тепловой энергии по квар-
тальным сетям и т. д.), учет возврата инвес-
тированного капитала в строительство ко-
тельной. Согласно методике расчета, пред-
ложенной компанией McKinsey, альтко-
тельная мощностью 3 Гкал/ч (работающая 
на газе, место локации — ЦФО) должна ра-
ботать с тарифом 1569 руб./Гкал при доход-
ности инвестированного капитала 14% го-
довых и сроке возврата десять лет. Сред-
ний рост тарифа по стране в случае утвер-
ждения методики составил бы 26%. В связи 
с большим количеством споров вокруг ве-
личины тарифа Минэнерго повторно пору-
чило разработать методику его расчета ком-
пании «Ламайер Интернациональ Рус», ре-
зультаты ожидаются в конце апреля. Расче-
ты выполняются для альткотельной мощ-
ностью 10 Гкал/ч и на разные виды топли-
ва, определяются коэффициенты, которые 
должны учитывать региональные особен-
ности: климат, сейсмичность, транспорт-
ную доступность.

Президент компании «Импульс — Про-
мышленные котельные» Артем Бельянский 
демонстрирует свои подсчеты, согласно ко-
торым себестоимость выработки 1 Гкал на 
современной, полностью автоматизирован-
ной котельной в регионах ЦФО составляет 
1050 руб., объем выработки такой котель-
ной — около 20 тыс. Гкал в год, затраты на 
строительство котельной (без сетей) состав-
ляют около 35 млн руб. «Механизм расче-
та тарифов по методике альткотельной, по-
зволяющий привлекать инвестиции из вне-
бюджетных источников в условиях, когда 
износ генерирующей и в еще большей сте-
пени сетевой инфраструктуры малой тепло-
энергетики РФ превысил более 60%, востре-
бован сейчас как никогда ранее»,— отмеча-
ет Алексей Рытиков.

«В случае перехода на новую модель 
рынка компания получит возможность на-
править свои средства на целый ряд про-
ектов по повышению эффективности те-
плоснабжения»,— говорят в пресс-службе 
«КЭС Холдинга». Сейчас компания реализу-
ет пилотный проект по модернизации те-
пловой инфраструктуры Перми: устанав-
ливает в домах индивидуальные тепло-
вые пункты, позволяющие повысить эф-
фективность теплоснабжения. Если нач-
нет действовать новая модель рынка, по-
добные проекты могут быть осуществле-
ны во всех 16 регионах присутствия «КЭС 
Холдинга».

«Продолжительность периода перехода 
к механизму альткотельной будет зависеть 
от региональных особенностей, в этот пе-
риод тариф для конечного потребителя бу-
дет постепенно доводиться до уровня тари-
фа альтернативной котельной»,— говорят в 
Минэнерго. Если до 2020 года модель рын-
ка не претерпит резких изменений, к этому 
времени рынок тепла будет либерализован 
и насыщен инвестициями.

Наталья Готова

Проникающее тепло
По прогнозам Минэнерго России, к 2020 году потребление энергоресурсов в тепловой энергетике страны снизится на 36% по сравнению с 2012 годом — 
до 16 млн тонн условного топлива. Однако при ныне действующей модели тарифообразования инвестиции в теплоснабжение не окупаются.  
Инвестиции в теплоснабжение могут вырасти, если уже в этом году регуляторы утвердят методику расчета экономически обоснованных тарифов.

Действующие тарифы на тепло не позволяют 
инвесторам вкладываться в создание  
современных теплогенерирующих установок
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— альтернативная энергетика —

Примечательно, что именно ки-
тайские внешние инвестиции 

станут одним из ведущих моторов и для гло-
бального рынка возобновляемой энергети-
ки в ближайшие годы, полагают исследо-
ватели. Китайские компании, работающие 
в области ВИЭ, уже занимаются активным 
инвестированием в других странах Азии и 
Африки, отмечается в отчете Ernst & Young. 
Сравнимую активность в области внешних 
инвестиций в «зеленую» энергетику бук-
вально в последний год стали развивать 
лишь японские компании. Япония вообще 
довольно резко поднялась в рейтинге, заняв 
четвертое место в мире по привлекательно-
сти инвестирования в ВИЭ и увеличив объ-
ем инвестиций в «чистую» энергию на 80%, 
до уровня $29 млрд в 2013 году. В прошлом 
году правительство страны приняло реше-
ние об остановке ряда атомных реакторов, 
сконцентрировавшись на развитии ВИЭ, 
введя в том числе «зеленые» тарифы для под-
держки сектора. В результате в 2013 году, по 
данным исследований, наблюдался серьез-
ный рост рынка солнечной энергетики. Тем 
не менее для большинства японских кон-
цернов, работающих в секторе ВИЭ, мест-
ный рынок мал,  поэтому многие из них уже 
рассматривают возможности инвестирова-
ния в других странах.

Рынок мощности  
вместо «зеленого» тарифа
Вторая важнейшая тенденция, наблюдае-
мая на глобальном рынке ВИЭ, заключается 
в смене парадигмы поддержки сектора «чи-
стой» энергии. На протяжении многих лет 
наиболее популярным методом стимулиро-
вания инвестиций в ВИЭ являлся «зеленый» 
тариф. Суть его сводилась к следующему: го-

сударство (или закупочные компании, или 
сети) гарантировало производителями энер-
гии на основе ВИЭ определенную закупоч-
ную цену в зависимости от типа технологии 
на протяжении нескольких лет.

Но в условиях экономического кризиса в 
ЕС ряд правительств начал задумываться о 
пересмотре возможности дальнейшего фи-
нансирования «зеленого» тарифа. Даже в Гер-
мании на днях специальная комиссия Бун-
дестага негативно оценила результаты Зако-
на о возобновляемой энергии, действующе-
го с 2000 года. Комиссия подсчитала, что за-
кон обходится бюджету страны в €22 млрд в 
год, а также весьма слабо способствует раз-
витию и внедрению инноваций.

В результате более популярными, особен-
но на новых рынках, становятся механизмы 
поддержки через рынок мощности, проведе-
ние тендеров и аукционов на право приори-
тетной поставки энергии в сеть или выпуск 
свободно обращающихся торговых серти-
фикатов. Даже в ЕС новый план поддержки 
рынка ВИЭ предлагает отказ от «зеленого» 
тарифа и постепенный переход к более ры-
ночным механизмам. При этом программы 
государственной поддержки ВИЭ, исходя из 
новых предложений, должны быть нацеле-
ны лишь на небольшие проекты в области 
ВИЭ: менее 5 МВт для ветряной энергии и 
менее 1 МВт для прочих видов.

Предполагается, что изменение механиз-
мов поддержки сектора ВИЭ в пользу более 
рыночно ориентированных приведет и к бо-
лее активному привлечению частных инве-
стиций в сектор. Буквально в прошлом го-
ду на рынке появился и ряд новых финан-
совых инструментов, получивших наиболь-
шее развитие в США. Среди них — банки «зе-
леного» финансирования, созданные в Нью-
Йорке и Коннектикуте на основе государ-
ственно-частных партнерств, выпуск «зеле-

ных» облигаций, а также первые IPO в сек-
торе возобновляемой энергетики. На рын-
ке международного инвестирования в ВИЭ 
ведущими инвестиционными агентами ста-
нут банки международного развития и экс-
портные кредитные агентства.

Возобновляемая Россия
До недавнего времени РФ не присутствова-
ла ни в одном из глобальных рейтингов, ана-
лизирующих развитие сектора ВИЭ рынка. 
Тем не менее в последнем отчете EY россий-
ский рынок был упомянут в качестве пер-
спективного. «Значительная активность, на-
блюдавшаяся в отрасли ВИЭ в 2013 году, го-
ворит о том, что в следующем десятилетии 
РФ может превратиться в одну из движущих 
сил отрасли»,— утверждается в докладе. По 
мнению партнера EY и руководителя отдела 
услуг в области устойчивого развития Ксе-
нии Лещинской, «факт того, что в РФ был 
запущен механизм по поддержке проектов 
ВИЭ,— это важное достижение». Так, по экс-
пертным оценкам, объем российского рын-
ка ВИЭ может составить $11,5–14 млрд уже к 
концу 2014 года.

«Если говорить о привлекательности от-
расли возобновляемой энергетики для по-
тенциальных инвестиций в строительство 
генерирующих объектов ВИЭ, то ситуация 
здесь по-прежнему целиком и полностью за-
висит от локальных тарифов на электроэ-
нергию в электрических сетях и мер, прини-
маемых на государственном или региональ-
ном уровнях для стимулирования развития 
этой отрасли,— говорит Юрий Коларж, ди-
ректор бизнеса Solar Schneider Electric в Рос-
сии и странах СНГ.— В частности, для России 
постановление №449 правительства Россий-
ской Федерации от 28 мая 2013 года опреде-
лило механизм стимулирования использо-
вания ВИЭ на оптовом рынке электрической 

энергии, что дало толчок строительству, на-
пример, солнечных электростанций мощ-
ностью от 5 МВт в ряде регионов. Остается 
только сожалеть о том, что в данный момент 
в России не существует подобных механиз-
мов для стимулирования развития малой 
распределенной солнечной генерации, ко-
торой могло бы быть охвачено большое ко-
личество индивидуальных частных домов 
на юге России».

Напомним, в мае 2013 года правительст-
во РФ утвердило механизм поддержки рын-
ка ВИЭ на основе механизма приоритетного 
права выхода на рынок мощности. Первый 
конкурс по отбору проектов ВИЭ, получаю-
щих поддержку, был проведен в сентябре 
2013 года. Подавляющее большинство зая-
вок поступило на солнечные проекты, в то 
время как по ветроэнергетике заявленный 
объем мощности составил всего 10% от мак-
симально возможного, а по малым ГЭС зая-
вок не поступило совсем. «Возможно, это свя-
зано с тем, что конкурс был проведен в очень 
краткие сроки, что не позволило компани-
ям подготовить заявки, кроме того, остают-
ся достаточно высокими требования к лока-
лизации производства компонентов, что да-
ет преимущество солнечным проектам, так 
как в России уже налажено производство фо-
тоэлектрических панелей»,— объясняет Ксе-
ния Лещинская.

В общей сложности на первый конкурс 
поступило заявок почти на 1 ГВт проектов в 
области солнечной энергетики, притом что 
правительство планировало отобрать лишь 
710 МВт на период с 2014 по 2017 год. По дан-
ным НП «Совет рынка», на 2015 год также за-
явлено на 75% больше потенциальных вво-
дов солнечных электростанций.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава отдела корпора-

тивных коммуникаций Hevel Solar Антон 
Усачев, проектирование первых солнеч-

ных электростанций идет в Республике Ал-
тай, Башкирии, Оренбургской, Самарской 
и Омской областях. Кроме того, в дополне-
ние к уже существующим небольшим произ-
водствам фотоэлектрических модулей в ию-
не планируется запуск нового завода в Чу-
вашии, мощности которого составят более 
100 МВт в год. Также ожидается приход в РФ 
ведущих мировых производителей инвер-
торов для нужд солнечной энергетики. В це-
лом к 2020 году в РФ планируется построить 
около 1,5 ГВт мощности солнечных электро-
станций, а общая сумма инвестиций в сол-
нечную энергетику до 2020 года оценивает-
ся более чем в 150 млрд руб. ($4,2 млрд).

Отметим, что до недавнего времени объ-
ем инвестиций в ВИЭ в РФ составлял намно-
го более скромную цифру. Так, по данным 
исследовательского агентства Aenergy, в 
2010–2012 годах совокупный объем инвес-
тиций в ВИЭ не превышал 35–40 млрд руб. 
в год, притом что 85–90% от этого объема со-
ставляли инвестиции в проекты, связанные 
с переработкой биомассы. «Россия обладает 
огромными ресурсами биомассы, а россий-
ские компании уже имеют опыт строитель-
ства и эксплуатации электростанций  на био-
газе, в частности в Белгородской области»,— 
комментирует Ксения Лещинская.

Впрочем, несмотря на активное развитие 
проектов в области ВИЭ буквально в послед-
ние месяцы, утвержденный еще в 2009 году 
план правительства, устанавливающий цель 
к 2020 году довести объем выработки энер-
гии за счет  ВИЭ до 4,5% (примерно 11 ГВт) 
от общего объема произведенной энергии, 
скорее всего, не будет выполнен, признают 
эксперты. По аналитическим прогнозам, до-
ля ВИЭ в энергобалансе составит не более 
2,5–4%, притом что на конец 2013 года этот 
показатель составлял менее 1%.

Ангелина Давыдова

В каждом проекте — солнце

с17



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Вторник 22 апреля 2014 №69    

энергетика 
19

— международное положение —

Российская атомная отрасль ре-
гулярно предпринимает попытки 
выйти за пределы своего тради-
ционного рынка. География ре-
ализуемых атомных проектов с 
российским участием  включает 
десяток стран Евразии. Но кон-
фликт вокруг Украины поста-
вил под вопрос не только даль-
нейшее расширение российской 
атомной отрасли за рубежом. 
 Угроза изоляции России неиз-
бежно скажется и на государ-
ственном «Росатоме». Вопрос 
в том, удастся ли ограничиться 
репутационными потерями или 
придется уступить конкурентам 
долю рынка.

Украина: уходящий рынок
Украинская атомная отрасль — вто-
рой по значению для «Росатома» ры-
нок после РФ. В стране работает 4 по-
строенные в советское время АЭС с 
15 энергоблоками, в том числе круп-
нейшая из действующих атомных 
станций мира Запорожская АЭС 
мощностью 6 ГВт. Основной укра-
инский бизнес «Росатома» — постав-
ки ядерного топлива. По неофици-
альным оценкам, на Украину при-
ходится около половины выручки 
от экспортных поставок российско-
го ядерного топлива (экспорт топли-
ва, по данным входящего в госкор-
порацию ТВЭЛ,— 36,5 млрд руб. в 
2012 году). Удержание этого рынка 
с конца 2000-х годов — ключевая за-
дача «Росатома», а основным конку-
рентом госкомпании является япон-
ско-американская Westinghouse. 
Образцы топлива этой компании 
(ТВС-W) поставлялись на АЭС Укра-
ины с 2010 года. Удержать долю на 
этом рынке ТВЭЛ смог благодаря то-
му, что топливо Westinghouse оказа-
лось недоработанным и в 2012 году 
при эксплуатации на Южно-Украин-
ской АЭС вызвало повреждения обо-
рудования. Сейчас можно уже доста-
точно уверенно утверждать, что сме-
на власти в Киеве приведет и к смене 
основного атомного партнера стра-
ны. Проект строительства топлив-
ного завода в партнерстве с Росси-
ей де-факто похоронен: Украина зи-
мой 2013–2014 годов не перечисли-
ла очередной транш своего взноса в 
СП, занимающееся этим проектом. 
Также, видимо, «Росатому» не стоит 
рассчитывать и на исполнение дого-

воренностей с Киевом о достройке 
Хмельницкой АЭС (хотя бы потому, 
что этот проект должны были креди-
товать российские банки).

Новое руководство страны уже 
объявило о возобновлении догово-
ров с Westinghouse. В апреле амери-
канская компания объявила о про-
длении контракта с украинским 
«Энергоатомом» до 2020 года. Ана-
логичный долгосрочный контракт 
есть у «Энергоатома» и с ОАО ТВЭЛ, 
но, в какой степени в нынешней по-
литической ситуации он будет вы-
полняться Киевом, не ясно. Замести-
тель главы Минэнерго Украины Ва-
дим Улида подчеркивал, что стране 
необходимо диверсифицировать по-
ставки топлива на украинские атом-
ные станции. А глава этого ведомст-
ва Юрий Продан сообщил журнали-
стам, что контракт с Westinghouse 
позволит загрузить три реактора.

Европа:  
бизнес превыше всего
В последние три-четыре года «Роса-
том» в своих зарубежных проектах 
последовательно проводил полити-
ку «западного поворота». Еще в кон-
це 2000-х годов основными направ-
лениями переговоров по строитель-
ству новых АЭС за границей были 
Индия и Китай. Но сотрудничест-
во с Китаем, видимо, ограничится 
достройкой четырехблочной Тянь-
ваньской АЭС, новые площадки «Ро-
сатому» не обещали. В Индии, со-
гласно «дорожной карте» по атомно-
му сотрудничеству с Россией, госкор-
порация в перспективе может полу-
чить контракты на сооружение до 16 
энергоблоков, но пока все ограни-
чивается одной АЭС «Куданкулам». С 
другой стороны, в Европе «Росатом» 
интересовался достройкой АЭС «Те-
мелин» в Чехии, АЭС «Пакш» в Венг-
рии, строительством станции «Хан-
хикиви-1» в Финляндии и вхожде-
нием в атомные проекты в Великоб-
ритании. Для последнего мегапроек-
та было, в частности, заключено со-
глашение с Rolls-Royce, который дол-
жен был помочь продвижению рос-
сийских атомных технологий.

Вопрос о том, пустят ли теперь «Ро-
сатом» на рынок Великобритании, 
остается открытым: даже в отсутст-
вии формальных санкций против 
«Росатома» отношение к отечествен-
ным инвесторам, несомненно, ста-
нет более прохладным. Но в осталь-
ных проектах пока внешне никаких 

изменений, связанных с политикой, 
не прослеживается — более важны-
ми оказываются бизнес-интересы. К 
примеру, европейская Alstom, дав-
но работающая в России и создав-
шая несколько лет назад с «Росато-
мом» СП «Альстом-Атомэнергомаш» 
по производству тихоходных тур-
бин для АЭС, уходить не собирается. 
«Кризис не повлияет на стратегию 
развития Alstom в России, мы бы-
ли и остаемся приверженными сво-
ей цели — стать местным поставщи-
ком, укрепляя партнерские связи с 
ведущими российскими произво-
дителями и локализуя производст-
во»,— заявил 

”
Ъ“ президент Alstom 

в России Филипп Пегорье. Он доба-
вил, что Alstom «никоим образом 
не планирует снижать свое участие 
в 

”
Альстом-Атомэнергомаше“ и тем 

более из него выходить».
В Европе отношение к «Росатому» 

также по-прежнему больше связано 
с бизнес-вопросами. Например, чеш-
ская CEZ, заказчик достройки АЭС 
«Темелин», в апреле отменила тен-
дер по этому проекту, в котором кон-
сорциум с участием «Росатома» и чеш-
ской Skoda JS конкурировал с той же 
Westinghouse. Но причина не была 
связана с политикой: CEZ не смогла 
добиться от чешского правительст-
ва гарантий по цене электроэнергии 
для новых мощностей (кроме того, 
источники, знакомые с ситуацией, 
давно предполагали, что у CEZ мо-
гут возникнуть проблемы с привле-
чением финансирования). Два дру-
гих европейских проекта «Росатома», 
напротив, заметно продвинулись 
уже после крымских событий, выз-
вавших резкую реакцию на Западе. 
31 марта Москва и Будапешт подпи-
сали соглашение о предоставлении 
российского кредита на сумму до 
€10 млрд на 21 год для достройки АЭС 
«Пакш», а несколькими днями ранее 
премьер Венгрии Виктор Орбан зая-
вил, что страна «не заинтересована 
в новых возможных экономических 
санкциях» против России. Уже в апре-
ле «Росатом» достиг окончательного 
согласия акционеров финского кон-
сорциума, строящего АЭС «Ханхики-
ви-1», на выкуп 34% акций проектной 
компании. Но не исключено, что в 
случае негативного развития ситуа-
ции на Украине санкции против Рос-
сии будут усилены и перейдут в пло-
скость ограничения экономического 
сотрудничества. Но пока страны, где 
Россия готова инвестировать свои 

средства в атомную энергетику, явно 
не готовы приносить свои экономи-
ческие интересы в жертву ради поли-
тической поддержки Киева.

США: на урановой игле
Позиция Америки по возможным 
санкциям в отношении атомной от-
расли России пока крайне осторож-
на. Как ни удивительно, но именно 
мирный атом — та сфера, в которой 
США традиционно максимально за-
висят от России. Речь идет о постав-
ках российского низкообогащен-
ного урана (НОУ) для американских 
АЭС. До конца 2013 года они шли в 
рамках межгосударственного дого-
вора ВОУ-НОУ («Мегатонны в мега-
ватты»): российский высокообога-
щенный оружейный уран «разбав-
лялся» до низкообогащенного, ко-
торый экспортировался в США. По-
скольку цены на уран, согласно ВОУ-
НОУ, были ниже коммерческих, по-
ставки были весьма выгодны для 
Штатов и закрывали примерно по-
ловину потребностей атомной энер-
гетики страны. Сейчас, после окон-

чания ВОУ-НОУ, поставки идут по 
коммерческим контрактам (Россия 
имеет квоту на рынке США в 20%). 
Эта квота не выбрана до конца, но 
общий объем долгосрочных кон-
трактов входящего в госкорпора-
цию «Техснабэкспорта» с американ-
скими потребителями оценивался 
в 2013 году в $5,8 млрд. При этом за-
местить импорт НОУ из России США 
сразу не смогут. Колебания градуса 
в отношениях между Москвой и Ва-
шингтоном традиционно слабо вли-
яют на урановую коммерцию: как за-
мечали в «Росатоме», поставки услуг 
по обогащению урана в США шли и 
во времена холодной войны.

Но совсем исключить негатив-
ное влияние Белого дома на атом-
ное сотрудничество невозможно. В 
начале апреля Минэнерго США из-
вестило «Росатом» об остановке на-
учных контактов по межправитель-
ственному соглашению, заключен-
ному в 2013 году. Это привело к от-
мене двух встреч ученых-атомщи-
ков двух стран, намеченных на 2014 
год. Затем правительство США ввяза-

лось в дискуссию с Конгрессом отно-
сительно того, нужно ли закрывать 
финансирование из бюджета США 
программ по обеспечению физиче-
ской защиты российских атомных 
объектов. С одной стороны, ряд кон-
грессменов из политических сообра-
жений требовал отказа от этих про-
грамм, но, с другой стороны, экспер-
ты отмечали, что обеспечение атом-
ной безопасности — это не только 
помощь России, но и интересы са-
мих Штатов. Источник 

”
Ъ“ в «Роса-

томе» тогда давал понять, что выде-
лявшиеся на программы физзащиты 
деньги американского бюджета всег-
да шли либо на закупку оборудова-
ния американских компаний, либо 
на обеспечение работы экспертов из 
США. Такой механизм можно интер-
претировать как поддержку не толь-
ко российского мирного атома, но и 
экономики США. Более того, в разгар 
споров американских ветвей власти 
«Росатом» подписал с США соглаше-
ние о взаимодействии на россий-
ских ядерных объектах.

Владимир Дзагуто

Мирный атом в холодной войне

— экономическая география —

Суверенная 
энергосистема

У Крыма есть несколько путей разви-
тия, каждый из которых позволит в 
долгосрочной перспективе решить 
проблему с энергоснабжением полу-
острова. Первый путь — строительст-
во собственной генерации.

«Сейчас в Крыму добывается 1,65 
млрд кубометров газа, из них 1,5 млрд 
идет на выработку тепла. Есть возмож-
ности увеличить добычу газа и обес-
печить газом 1,2 тыс. МВт тепловых 
электростанций. Это полностью по-
кроет потребности Крыма в электроэ-
нергии»,— говорит Владимир Скляр.

Второй путь — завершить строи-
тельство Крымской АЭС в Казанти-
пе, приостановленное после аварии 
в Чернобыле.

«На момент остановки готовность 
первого блока составляла 80%, вто-
рого — 18%. С того момента большая 
часть имущества была распродана на 
металлолом, но площадка сохрани-
лась и может быть использована»,— 
сказал аналитик. Такой проект оцени-
вается примерно в $10 млрд.

Впрочем, по мнению главы компа-
нии «Росатом» Сергея Кириенко, атом-
ная электростанция в этом регионе не 
нужна, поэтому данный проект в ком-
пании не рассматривают.

Третий и наиболее быстро реали-
зуемый способ — прокладка подвод-
ного кабеля через Керченский про-
лив. Предполагается, что осуществит 
это ОАО «Россети». Глава компании 
Олег Бударгин уже не раз говорил 
журналистам, что компания органи-
зует свое подразделение в Крыму и 
займется прокладкой кабеля.

Источник 
”
Ъ“ в компании подчерк-

нул, что пока точный маршрут про-
кладки кабеля или возведения ЛЭП 
не выбран: он может пройти по дну 
моря или по мосту через Керченский 
пролив, которое должно соединить 
Россию с Крымом.

Владимир Скляр подчеркивает, 
что стоимость энергомоста оценива-
ется по-разному в зависимости от то-
го, где он пройдет. «Строить по дну 
Керченского пролива дороже, по сов-
мещенному с железнодорожным ав-
томосту через пролив — дольше. Сто-
имость строительства варьируется от 
10 млрд (через ж/д мост) до 20 млрд ру-
блей (по дну пролива), сроки реализа-
ции — от полутора (по дну пролива) 
до трех-четырех (по мосту) лет».

Общая протяженность энерго-
сетей в Крыму составляет около 
1380 км. Степень их износа — 81%.

Снижение износа до приемлемых 
50% будет стоить примерно 3–5 млрд 
руб., до европейского уровня в 30% — 
около 8–9 млрд руб. Расширение сети 
для обеспечения выдачи мощности с 
новых электростанций конечным по-
требителям — еще примерно 10 мл-
рд руб. Общая стоимость электросете-
вых работ в Крыму может составить от 
25 млрд до 40 млрд руб.

Тем самым для решения всех ос-
новных задач в среднесрочной пер-
спективе государству потребуется по-
тратить от 75 млрд до 120 млрд руб. 
Окупаемость этих проектов с учетом 
субсидируемых тарифов в регионе 
выглядит сомнительной. К тому же 
без государственных гарантий воз-
врата инвестиций частным инвесто-
рам или использования бюджетных 
средств реализация этих проектов ка-
жется практически невозможной.

На собственном пару
Крымская энергосистема историче-
ски энергодефицитна. На полуостро-
ве всегда был недостаток собствен-
ных месторождений энергоресурсов. 
А доставка топлива на полуостров из-
за значительного расстояния была 
экономически необоснованной. При 
этом рядом на территории материко-
вой Украины электроэнергию произ-
водят крупнейшая в стране Запорож-
ская ТЭС (3625 МВт) и крупнейшая в 
Европе Запорожская АЭС (6000 МВт).

Тепловая генерация на Крымском 
полуострове представлена всего че-
тырьмя теплоэлектроцентралями: 
Севастопольской ТЭЦ, Симферополь-
ской ТЭЦ, Сакской ТЭЦ и Камыш-Бу-
рунской ТЭЦ в Керчи.

Построенная в 1937 году, Севасто-
польская ТЭЦ во время Великой оте-
чественной войны была полностью 
разрушена, а оборудование вывезено 
в Германию. После окончания окку-
пации началось восстановление стан-
ции, оно завершилось к 1951 году. 
ТЭЦ была выведена на полную мощ-
ность в 1958 году и сейчас вырабаты-
вает около 40 МВт электроэнергии.

Сакская ТЭЦ находится в поселке 
Саки, который известен производст-
вом минеральной воды «Крымская». 
Станция строилась для обеспечения 
нужд Сакского химического заво-
да,  была разрушена немцами и по-
сле войны восстановлена. В 2002 го-
ду завод был закрыт, и ТЭЦ сегодня 

работает лишь на половину мощно-
сти, вырабатывая около 6 МВт элек-
троэнергии.

Запустенье царит на Камыш-Бу-
рунской и Симферопольской ТЭЦ. 
Камыш-Бурунская ТЭЦ в Керчи, по-
строенная в 1937 году, до 1972 года 
гордо именовалась ГРЭС и имела око-
ло 30 МВт установленной мощности. 
Однако сейчас она используется толь-
ко в теплофикационном цикле (вы-
рабатывает только тепло) в связи с от-
сутствием внешнего промышленно-
го потребителя пара, без чего работа 
в режиме когенерации затруднитель-
на. Симферопольская ТЭЦ самая мо-
лодая. Она построена в 1958 году и 
расширена в 1986-м путем достройки 
двух турбин 100 МВт каждая. Однако 
сейчас эти турбины не используются 
в выработке.

«Норма жизненного цикла тепло-
вых электростанций без глубокой 
модернизации и замены ключевых 
узлов в мировой практике составля-
ет около 30 лет. В идеальной ситуа-
ции все вышеперечисленные элек-
тростанции следовало бы вывести 
из эксплуатации немедленно и за-

менить новыми. Вполне возможно, 
что такое оборудование может про-
служить еще год, два и даже пять лет, 
но в условиях сверхнагрузок в реали-
ях крымского энергодефицита тех-
нологические риски возрастают гео-
метрическими темпами»,— говорит 
Владимир Скляр.

Аналитик подчеркнул, что до 2009 
года, когда украинские власти нача-
ли активно развивать ВИЭ (возобнов-
ляемые источники электроэнергии) 
на полуострове, эти электростанции 
были единственными источника-
ми собственной электроэнергии и 
удовлетворяли спрос всего на 5–7%, 
остальная же электроэнергия, необ-
ходимая Крыму, доставлялась с мате-
риковой Украины.

Альтернативный 
«энергоповорот»
Министр энергетики РФ Александр 
Новак в Крыму на совещании по 
обеспечению электроэнергией полу-
острова сообщил, что в Крыму очень 
высок уровень использования ВИЭ. 
Он подчеркнул, что необходимо со-
хранить эти энергомощности, обес-
печить их функционирование и со-
здать систему, которая позволяла бы 
покупать электроэнергию на услови-
ях не хуже сегодняшних. Однако как 

и кто будет развивать ВИЭ в Крыму, 
пока неизвестно. Проекты дорогосто-
ящие, и компании пока не просчиты-
вали детально требуемых вложений.

Украинские власти в 2009 году на-
чали активное развитие возобновля-
емых источников электроэнергии, в 
первую очередь солнечных электро-
станций (СЭС). Толчком к этому по-
служил договор между правитель-
ством Украины и компанией Activ 
Solar, основанной в Австрии.

По неофициальным данным, эта 
фирма тесно связана с Андреем Клю-
евым, который был главой админис-
трации президента Украины Виктора 
Януковича. Согласно договору, сол-
нечная электроэнергия, произведен-
ная на предприятиях Activ, была ос-
вобождена от налога на прибыль, а 
компания получила 75-процентную 
скидку на аренду земель под солнеч-
ные электростанции. Activ Solar по-
строила в Крыму пять солнечных 
электростанций: СЭС «Николаевка» 
рассчитана на выработку 69,7 МВт 
мощности (введена в действие в ав-
густе 2013 года), СЭС «Митяево» — 
31,55 МВт (введена в апреле 2012-го), 
СЭС «Перово» — 105,56 МВт (введе-
на в декабре 2011-го и в то время бы-
ла крупнейшей солнечной электро-
станцией в мире, сейчас занимает 

четвертое место), СЭС «Охотниково» 
— 82,65 МВт (введена в октябре 2011-
го), СЭС «Родниковое» — 7,5 МВт (вве-
дена в феврале 2011-го). Аналитики 
подчеркивают, что суммарная уста-
новленная мощность этих станций 
— 297 МВт, что в два с половиной раза 
превышает мощность, выдаваемую 
всеми тепловыми станциями Крыма.

«Невысокий ресурс этих станций 
по сравнению с тепловыми в соче-
тании со значительной стоимостью 
обслуживания делает проект край-
не непривлекательным для инвес-
тора. Несмотря на то что эти электро-
станции являются на данный момент 
важной частью энергообеспечения 
Крыма, назвать их полностью надеж-
ными или сделать ключевым элемен-
том будущей энергосистемы Крыма 
будет ошибкой»,— констатирует го-
сподин Скляр.

Теоретически развитие в Крыму 
ВИЭ могла бы взять на себя компания 
«РусГидро», успешно доказавшая свои 
лидерские качества в этом направле-
нии в России.

Но «РусГидро» неохотно коммен-
тирует возможность развития ВИЭ в 
Крыму. Пока остается неясным, ка-
кие льготы и субсидии готово наше 
правительство предоставить для раз-
вития ВИЭ в Крыму. В компании рас-
сказали, что совсем недавно «РусГи-
дро» представило совместно с Даль-
невосточным федеральным универ-
ситетом концепцию научно-техниче-
ской базы на острове Русском (При-
морский край). Предполагается, что 
на базе университета будет создана 
площадка для проведения исследо-
ваний и отработки типовых техно-
логических решений, применяемых 
при создании ВИЭ. Заинтересован-
ность в этом проекте проявили пра-
ктически все крупные энергетиче-
ские компании РФ, которые вошли 
в рабочую группу при Минэнерго. Го-
товность предоставить площадки для 
опытной эксплуатации энергообъек-
тов, созданных на основе  комплекс-
ных технологических решений и вы-
дачи мощности потребителям выра-
зили администрации Белгородской и 
Московской областей.

«Отработав технологии, мы бу-
дем готовы ставить подобные систе-
мы и в других регионах, не исключа-
ем возможность установок ВИЭ и в 
Сочи»,— говорит директор по инно-
вациям и ВИЭ компании «РусГидро» 
Михаил Козлов.

Ксения Минилак

Крымская энергоинтеграция
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Компания Activ Solar построила  
в Крыму пять солнечных электро-
станций общей мощностью 297 МВт
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энергетика 

— прогноз —

Свыше половины первичных энерго-
ресурсов страны ЕС импортируют из-
за рубежа. Примерно две трети потре-
бляемого газа и больше 80% нефти по-
ступают из стран, не входящих в ЕС (в 
том числе Норвегии), причем, по про-
гнозам, зависимость от импорта энер-
гоносителей будет лишь возрастать.

Неудивительно, что ключевой це-
лью европейской энергетической 
политики является снижение за-
висимости от зарубежных постав-
щиков энергоресурсов. Некоторым 
особняком стоит лишь Франция, ко-
торая не очень опасается зависимо-
сти от бывших своих колоний в ча-
сти поставок уранового сырья для 
нужд своей почти целиком атомной 
электроэнергетики.

Поставщиков должно быть мно-
го, сама топливная корзина — дивер-
сифицирована, а аппетиты европей-
ских потребителей должны быть под 
постоянным давлением, в том числе 
при помощи мероприятий по повы-
шению энергоэффективности и ин-
струментов фискального характера 
— вот суть энергетической политики 
стран Европы. 

В условиях недостаточности энер-
горесурсов местного производства 
вполне обоснованный выбор в поль-
зу форсированного развития воз-
обновляемых источников энергии 
(ВИЭ): ветра, солнца и биомассы.

Плюс «альтернативки» в том, что 
она действительно снижает зависи-
мость стран ЕС от импорта: солнце и 
ветер используются местные. Минус 
по сравнению, например, с использо-
ванием газа — конечная цена для по-
требителей.

Главный инструмент финансиро-
вания «чистой» электроэнергии в ФРГ, 
как и во многих других странах,— так 
называемый feed-in-tariff, то есть спе-
циальный тариф, по которому энер-
гетики обязаны принимать в сети 
электроэнергию, выработанную на 
нетрадиционных и возобновляемых 
источниках. При этом для разных 
видов генерации установлены тари-
фы различного уровня: один для сол-
нечных панелей, другой для ветря-
ков. Чем выше затраты инвесторов 
на ввод определенного типа генера-
ции, тем выше тариф. Тарифы зафик-
сированы на годы вперед и могут кор-

ректироваться лишь по мере увеличе-
ния доли различных видов ВИЭ в вы-
работке электроэнергии.

Дополнительные расходы потре-
бителей на этом не заканчиваются: 
ветер и солнце не работают по коман-
де диспетчера, поэтому для поддер-
жания необходимого уровня надеж-
ности энергосистемы все равно тре-
буется резервирование мощностей 
на действующих ТЭС. Поддержание 
избыточного для нормальных усло-
вий резерва мощностей так или ина-
че находит свое отражение в счетах 
потребителей. Причем поддержи-
вать надо именно самую дорогую ге-
нерацию, которая способна быстро 
реагировать на диспетчерские ко-
манды и покрывать резкое увеличе-
ние потребности в электроэнергии в 
энергосистеме.

Специфический фактор, который 
будет играть все более негативную 
роль в судьбе немецких потребите-
лей,— это не самые радужные пер-
спективы атомной энергетики. Если 
до аварии на «Фукусиме» у немецких 
атомщиков еще были шансы спасти 
отрасль от ликвидации, то после нее 

было принято окончательное реше-
ние о закрытии к 2022 году всех атом-
ных электростанций Германии. При 
этом роль атомной составляющей в 
немецкой электроэнергетике огром-
на: на протяжении последних двух 
десятилетий около четверти выра-
батываемой электроэнергии произ-
водилось именно на атомных элек-
тростанциях. Если по объемам вы-
работки ВИЭ в принципе способны 
заменить АЭС, то по стоимости элек-
троэнергии в обозримом будущем — 
нет, а значит, с уходом атомной гене-
рации расходы потребителей снова 
возрастут.

Потребители пытаются найти вы-
ход из ловушки, в которую их поса-
дило собственное правительство: те 
предприятия, которые могут себе 
это позволить, переходят на собст-
венную генерацию. Помимо бегства 
от энергетиков существуют и иные 
способы избежать платы за обеспе-
чение европейской энергетической 
безопасности. Энергоемкие произ-
водства, у которых доля электроэ-
нергии в затратах крайне высока, 
могут освобождаться от уплаты «зе-
леного» тарифа, что, конечно, хоро-
шо для таких предприятий, но пло-
хо для всех остальных потребите-
лей, так как эта тарифная нагрузка 
перераспределяется на них. Все ча-
ще немецкая промышленность «го-
лосует ногами» против текущей госу-
дарственной энергетической поли-
тики, либо перенося производство в 
страны с более низкой стоимостью 
электроэнергии, либо объявляя о та-
ких планах.

Кроме того, ничто не мешает ка-
кому-либо заводу облепить свои про-
изводственные корпуса солнечными 
панелями и отпускать вырабатывае-
мую электроэнергию в сеть по специ-
альному «солнечному» тарифу и при 
этом одновременно закупать элек-
троэнергию из той же сети по обыч-
ной цене, которая в два-два с полови-
ной раза ниже той, по которой завод 
только что продал свою солнечную 
электроэнергию. Более того, такое 
предприятие может рассчитывать на 
освобождение от «зеленой» надбавки 
к цене покупаемой электроэнергии, 
если, как ранее указывалось, оно яв-
ляется энергоемким.

Население страдает от новой энер-
гетической политики немецких вла-
стей даже больше, чем промышлен-
ность, так как возможностей избе-
жать «экологического оброка» у него 
существенно меньше, чем у заводов 
и фабрик. В счетах немецких домо-
хозяйств доля «зеленого» тарифа вы-
росла с конца 1990-х более чем в 30 
раз и сегодня составляет почти пятую 
часть от общей суммы платежа. При 
этом особо ужиматься простым нем-
цам некуда — высочайший уровень 
энергоэффективности, достигнутый 
ими за последние десятилетия, почти 
не оставил таких резервов.

Конечно, нам до немецких и шире 
— европейских — проблем еще дале-
ко, хотя планы государства по увели-
чению доли ВИЭ в российской элек-
троэнергетике и вызывают опасе-
ния, что, может быть, эти проблемы 
на самом деле уже близко. Тем не ме-
нее главный урок, который, навер-
ное, можно извлечь из европейского 
опыта, достаточно тривиален: у лю-
бой энергетической политики есть 
цена, и если политики в ней больше, 
чем энергетики, то цена может быть 
очень высокой.

Александр Григорьев,  
к.э.н., руководитель  
департамента исследований 
ТЭКа Института проблем  
естественных монополий
Мария Фадеева,  
эксперт-аналитик  
департамента исследований 
ТЭКа Института проблем  
естественных монополий

Зеленая цена
Высокие цены на элек
троэнергию как итог 
реформы отрасли — 
самая распространен
ная претензия потре
бителей к энергетикам. 
Эта проблема касается 
не только России. Евро
пейцы также недоволь
ны своим положением, 
причем в лидерах — 
представители локо
мотива европейской 
экономики Германии.

A
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— инжиниринг —

«Дорожная карта» развития ин-
жиниринга в России прогнозиру-
ет увеличение доли инвестици-
онно-строительных контрактов 
в общем обороте строительной 
деятельности с 8–12% в 2013 го-
ду до 25–30% в 2018 году. Рост 
предполагается стимулировать 
за счет обязательного примене-
ния контрактов EPC или EPCM в 
реализации проектов с госинве-
стициями. Сейчас большая часть 
строительства объектов «под 
ключ» приходится на энергетику 
и ТЭК. В энергетике заказчики в 
основном реализуют свои строй-
ки века сами, а в нефтегазовой 
отрасли появились профессио-
нальные EPC-контракторы.

Делегирование рисков
В «дорожной карте» упоминается 
только два вида инвестиционно-стро-
ительных контрактов — EPC и EPCM. 
Контракт EPC предусматривает про-
ектирование, поставки оборудова-
ния и материалов, монтаж, цена за 
комплекс работ, как правило, фик-
сированная. Риски проекта подряд-
чик полностью берет на себя, штраф-
ные санкции за несоблюдение сроков 
или параметров проекта (использова-
ние авансовых платежей, достиже-
ние технических показателей) могут 
достигать 30% от стоимости контрак-
та. Контракт EPCM — это управление 
реализацией комплексного проекта 
«под ключ», ценообразование чаще 
всего формируется по модели «затра-
ты плюс». В реальности видов инвес-
тиционно-строительных контрактов 
в международной практике сущест-
венно больше. Специалисты насчи-
тали не менее 20 видов комплексных 
контрактов, распределяющих риски 
и контроль над разными этапами ра-
бот по проекту между заказчиком и 
исполнителями. Один из экспертов 
Московской высшей школы инжини-
ринга, Владимир Малахов, говорит, 
что под EPC-контрактом в России мо-
жет пониматься расширенный ген-
подряд, когда исполнитель руково-
дит строительно-монтажными рабо-
тами, выполняет рабочее проектиро-
вание, поставляет все ресурсы, кроме 
основного технологического обору-
дования, но при этом не выполняет 
пуско-наладочные работы. Под этим 
же названием может идти контракт 
«под ключ», когда исполнитель проек-
тирует, поставляет, пускает в эксплу-
атацию объект и даже сам изыскива-
ет финансирование для оплаты работ. 
При этом российское законодательст-
во позволяет эффективно использо-
вать EPC и EPCM в форме комплекс-
ных генподрядных договоров. В каче-
стве базовых договоров для оформле-
ния отношений заказчика и исполни-
теля могут использоваться и контрак-
ты на комплексную поставку техно-
логического объекта.

В России формы реализации слож-
ных инвестиционных проектов «под 
ключ» наиболее востребованы в неф-
тяной и энергетической отраслях. За-
частую ошибки, допущенные в ходе 
проектирования, строительства или 
поставок при выполнении работ «под 
ключ», приводили к тяжелым финан-
совым последствиям для подрядчи-
ков, неспособных покрыть убытки 
заказчика от несвоевременного вво-
да объекта в строй. В итоге страдали 
все: и заказчики, и подрядчики. Поэ-
тому отрасль, обладающая значитель-
ным количеством специалистов, зна-
ющих технику и технологию строи-
тельства энергообъектов, была вы-
нуждена выработать паллиатив: за-
казчик шел на то, чтобы взять на се-
бя часть рисков, закупая проектные 
работы и основное оборудование, а 
остальную часть работ отдавал ген-
подрядчику. По этой схеме реализу-
ется в настоящее время большинство 
проектов в энергетике.

Так, например, по похожей моде-
ли реализует строительство четырех 
электростанций на Дальнем Востоке 
компания «РусГидро». В 2013 году для 
реализации проекта «РусГидро» созда-
ла четыре проектные компании, вы-
ступающие заказчиками-застройщи-
ками объектов. В их функционал вхо-
дит: формирование пакета разреши-
тельной документации, заключение 
договоров с победителями конкур-
сов по выбору генеральных проекти-
ровщиков, генподрядных организа-
ций и поставщиков основного обору-
дования, контроль и приемка выпол-
ненных работ, а также сдача готового 
объекта приемочной комиссии. Гене-
ральный подрядчик организует рабо-
ту подрядчиков и поставщиков вспо-
могательного оборудования. Дальне-
восточные проекты контролируются 
финансирующей стороной — Сбер-
банком — и проходят экономиче-
ский и технологический аудит со сто-
роны компаний, выступающих в ро-
ли инженера банка. Все платежи по 
выполненным работам проводятся 

при наличии положительного заклю-
чения консалтинговой компании.

Есть и исключения, одним из ко-
торых является проект строительст-
ва Богучанской ГЭС, реализуемый в 
формате классической ЕРСМ-моде-
ли, отмечает генеральный директор 
«Свеко Союз Инжиниринг» Сергей 
Уласевич. В этом проекте строитель-
ством управляет специальная про-
ектная компания (ЕРСМ-подрядчик), 
созданная «РусГидро» и «Русалом», в то 
время как заказчиком является еще 
одна компания специального назна-
чения. От ее имени заключаются сот-
ни договоров на поставки оборудова-
ния и подрядные работы, а их форми-
рованием, заключением и исполне-
нием управляет ЕРСМ-подрядчик. 

Глубоководный опыт
Основное отличие контрактов EPC и 
EPCM — разделение рисков между за-
казчиком и подрядчиком. При реали-
зации контрактов EPCM риски могут 
делиться, а в EPC риски полностью 
возложены на исполнителя, то есть 
заказчик может продолжать зани-
маться своей основной профильной 
деятельностью и не думать о стройке, 
а подрядчик сдает заказчику готовый 
объект. Существуют сегменты, где 
возможна реализация только модели 
EPC, например строительство объек-
тов для заказчиков из бюджетной сфе-
ры, а также нишевые направления, 
требующие от исполнителей уни-
кальных компетенций. Например, 
в мировой практике прокладки глу-
боководных трубопроводов, учиты-
вая практический опыт выполнения 
данных проектов, используется EPC-
контракт, реализуемый генеральным 
подрядчиком. В России первой ком-
панией, способной исполнять ком-
плексные проекты по обустройст-
ву морских месторождений и строи-
тельству морских гидротехнических 
сооружений, стало ОАО МРТС.

Первый реализованный компа-
нией МРТС комплексный проект — 
это обустройство расположенного на 
морском шельфе Киринского газо-
конденсатного месторождения, явля-
ющегося частью проекта «Газпрома» 
«Сахалин-3». На Киринском месторо-
ждении «Газпром» впервые использо-
вал схему EPC.

На сегодняшний день МРТС так-
же выполняет строительство объек-
тов подготовительного периода мор-
ского порта Сабетта, реализуемого в 
рамках проекта по строительству за-
вода СПГ на полуострове Ямал. Заказ-
чиком выступает «Ямал СПГ».

Компания реализует строитель-
ство морского порта по модели EPC-
контракта, что означает консолида-
цию производственных и инжини-
ринговых ресурсов по всей проект-
ной цепочке: «управление проек-
том—разработка рабочей документа-
ции—поставки оборудования и мате-
риалов—строительство—испытание 
и ввод в эксплуатацию».

Участие МРТС в рамках модели 
EPC-контракта позволило сформиро-
вать ориентированную на заказчи-
ка систему ведения бизнеса — это в 
первую очередь конкурентоспособ-
ное техническое и ценовое предло-
жение и принятие рисков представ-
ления твердой цены на основные ви-
ды работ и поставок.

По итогам 2013 года компания вы-
полнила основной объем работ по по-
гружению двутавровых профилей и 
шпунта лицевой и анкерной стенок 
причальных сооружений, свай-обо-
лочек экранирующего ряда, монтажу 
анкерных тяг, распорных металличе-
ских рам, отсыпке щебеночной приз-
мы за лицевой стенкой и у анкерной 
стенок, отсыпке песчаного грунта и 
щебня в тело причалов (в 45-метровой 
зоне). Завершение работ и ввод объек-
та в эксплуатацию в 2014 году обеспе-
чит возможность полноценной до-
ставки строительных грузов для со-
здания основных объектов строитель-
ства по проекту в период до 2017 года, 
в том числе грузов для Южно-Тамбей-
ского ГМК, для строительства завода 
СПГ и основного морского порта.

Представитель МРТС начальник 
управления строительства Иван Ма-
ковский отмечает, что почти все кон-
тракты, которые выполняет МРТС, 
ведутся в основном в северных ши-
ротах, где судоходный период край-
не короткий. При этом накопленный 
мировой опыт реализации морских 
арктических проектов свидетельст-
вует о необходимости комплексной 
увязки всех этапов жизненного ци-
кла проекта в единую систему. Един-
ственный способ успешной реали-
зации подобных проектов — выбор 
комплексного подрядчика на основе 
EPC-контракта («проектирование—
поставка—строительство»).

Подобные контракты способна вы-
полнять только крупная компания, 
поэтому появления большого коли-
чества EPC-подрядчиков в своем сег-
менте представитель МРТС не ждет.

Наталья Готова

Контракт  
на стройку века
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Парки ветрогенераторов редко удается 
построить в непосредственной близости 
от потребителя энергии. При выборе  
места строительства главным фактором 
является наличие там ветра
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